

# DIARIO DE PALMA.

LUNES 16 DE AGOSTO DE 1852.

## CORREO DE HOY.

El vapor correo *Mallorquin* ha fondeado en este puerto á las 4 y 3/4 de la madrugada sin la menor novedad, conduciendo á su bordo 59 pasajeros, entre ellos dos de la cuadrilla de toreros. Salió el paquete de Barcelona á la una de la tarde. De los siete toros que conducía ha muerto uno en la travesía. Las noticias de Madrid que hemos recibido alcanzan al 3 del corriente.

MADRID 10 DE AGOSTO.

Algunas traslaciones de autoridades, los trabajos que se hacen en los presupuestos, los que se han dispuesto hacer en otras medidas que deben someterse al parlamento, y hasta los informes tomados recientemente por el señor Mayans sobre el estado en que se encuentra las obras del palacio del Congreso, que se han mandado terminar para octubre, parecerían indicar que se aproxima la convocacion de las actuales ó de nuevas Cortes. La estacion, en efecto, está ya sobrado adelantada para que puedan pasar muchas semanas sin resolverse esta importantísima cuestion. Aun disuelto el Congreso dentro de ocho ó diez dias, no podría reunirse antes del 10 de octubre. Cada semana que pasa, por tanto, sería una probabilidad para la reunion del actual parlamento en noviembre ó en diciembre.

Leemos en el *Diario de Córdoba*:

«El sábado y el domingo, sin saber la causa de ello, corrieron voces en el mercado de que el pan iba á subir de precio, y multitud de personas y de familias multiplicaron la compra del que necesitaban, buscándolo con avidez, siendo el resultado que á las diez de la mañana de ambos dias no hubiese pan alguno á la venta. La digna autoridad que tenemos al frente de nuestra administracion local, con el celo que la caracteriza y que le ha atraído el aprecio de todas las clases, tomó inmediatamente las medidas oportunas para redoblar el pan, que desde el mediodia no faltó ya en la plaza de abastos, y anteayer la vimos constituirse personalmente en compañía de dos señores concejales y competente número de municipales y alguaciles en todas las panaderías de la ciudad, examinando por sí minuciosamente y detenidamente el estado de cada una de las tahonas, las existencias del trigo y harina y lo demás conveniente, abriendo el oportuno registro á cada cual. Resultado de estas plausibles diligencias es la manifestacion explícita del señor conde de Hornachuelos, de que ni se espermentará falta de pan, ni el precio de este tendrá por ahora la mas leve alteracion. Cuando las autoridades vigilan de este modo, nada tienen que temer los pueblos.»

— Nuestro corresponsal de Calatayud nos escribe lo siguiente con fecha 3 del que rige:

«Sobre las seis de la tarde, una tempestad

acompañada de truenos horrorosos, principió á arrojar agua con tal furia sobre esta ciudad y término, que sus habitantes creyeron se reproducía el diluvio universal. Una tras otra se sucedieron hasta la una de la madrugada siguiente, y el gran raudal de agua que despidieron inundaron esta hermosa campiña.

Son tan grandes los daños causados con la inundacion de los rios Jalon y Ribota, y con los barrancos, que dudo pudieran repararse con 600 duros; pues muchos cañamos han sido arrebatados por las corrientes, otros han quedado tan estropeados, que solamente servirán para estopas, y todos los verdes han sufrido averías tan notables, que desde luego puede asegurarse que los muchísimos labradores á quienes ha tocado la mala estrella, han perdido mas de la mitad del fruto que debieran recolectar. Si el daño en la cosecha es considerable (pues el cañamo es la riqueza principal,) las heredades han sentido deterioros de mucha consideracion, ya porque unas han quedado llenas de cascajo, ya porque otras han perdido la labor, ya porque en otras las corrientes se han llevado los árboles, cual ha sucedido en la deliciosa partida llamada Campiel, ya, finalmente, porque muchas acequias y puentecillos quedaron inutilizados, y uno y otro necesita de grandes reparos.

Cuadro desconsolador presenta esta ciudad los dias de ayer y hoy, en que se descubren los males causados por la inundacion, y mayor para los hombres pensadores, que recuerdan llegará el invierno y muchos infelices cultivadores, que estuvieron trabajando todo el año, carecerán del pan y judías por la catástrofe de que se hace mencion.

Una anciana y dos niñas, que perecieron ahogadas en Campiel, son las únicas desgracias que se lamentan; pues una exhalacion que cayó en la alameda de la carretera de Zaragoza, no ofendió á sugeto alguno, si bien un labrador, que á la sazón pasaba, se asustó tanto que todavía se halla aterrado.

La municipalidad piensa hacer presente al gobierno de S. M. las grandes pérdidas que sus subordinados han sentido, con el objeto de alcanzar algun alivio ó rebaja en la contribucion territorial de 1853, único medio que le es dado buscar inclinando el ánimo de la Reina nuestra Señora que lo conceda.»

— Escriben al *Diario Español* de Sanlúcar de Barrameda con fecha 29 del pasado, una carta en que se hace la descripcion del palacio que se ha construido en dicha ciudad para SS. AA. RR. los señores duques de Montpensier:

Empieza la carta diciendo:

«Antes de ayer entraron en esta doscientos artilleros con la bandera y la escelente banda de música que tiene tan distinguido cuerpo. Traen nueve oficiales, un ayudante y un gefe. Hoy lo han verificado cuarenta caballos de Villaviciosa con tres oficiales y un gefe, que con la seccion de la guardia civil de esta ciudad, for-

man el total de la fuerza destinada para escolta de SS. AA. RR., al mando del Sr. Vial, brigadier de artillería.

A los augustos príncipes con sus escelsas hijas se les espera en esta del 2 al 4 del próximo agosto, los que vienen para la temporada de baños á ocupar el palacio que han labrado en esta, y de cuya obra hablé á Vds. en principios de noviembre último.

Esta se ha concluido hace muy pocos dias, habiéndose trabajado en ella de una manera admirable, y teuiendo temporadas en que se han ocupado en la citada obra unos doscientos hombres diarios. Esto ha sido muy beneficioso al pueblo, porque ademas de haberse invertido bastantes brazos, se han agotado muchos miles de reales que en la poblacion se han quedado.

Luego sigue la descripcion del palacio.

— Sabemos por conducto fidedigno que se han dado las órdenes oportunas para aumentar el escuadron de Guardias de la Reina, dándole nueva organizacion. Se nos asegura que dicho escuadron se compondrá de dos compañías, y que está nombrado capitán de la segunda el Sr. D. Juan Casini.

— SS. AA. RR. la infanta doña María Luisa Fernanda y su esposo el duque de Montpensier han llegado á Sanlúcar de Barrameda, donde residirán una temporada para tomar baños de mar.

— Aun cuando S. M. la reina desearia prolongar su estancia en San Ildefonso durante todo setiembre, si continúa el tiempo como está, y que en la Granja es verdadero invierno, parece seguro que á fin de impedir cualquier daño en la escelente salud de la princesa, dejará la corte la Granja al 26 del 28 de agosto. Para el 25, está señalada ya la apertura del ferro-carril de Langreo en Gijon, terminada la cual, la reina madre y su familia saldrán para Tarazona, donde deben hallarse el 8 de setiembre, fiesta de la Virgen. Despues el duque de Riánsares piensa ir á Valencia. El regreso de la reina Cristina á Madrid no tendrá lugar hasta últimos de setiembre.

— Segun escriben de Roma, á fines del presente mes celebrará Su Santidad consistorio secreto, en el que serán preconizados, segun se cree, varios prelados españoles, entre ellos el señor Patriarca de las Indias Occidentales y los señores obispos de Avila, Mondoñedo, Plasencia, Salamanca, Menorca, Osma y Calahorra.

— Dice la *Epoca* en su artículo de fondo:

«¿Qué significa la modificacion ministerial que acaba de experimentar el actual gabinete? ¿Cuáles, á mas de la constante causa de salud han sido los motivos de la salida del marqués de Miraflores de los consejos de la corona? ¿Qué pierde ó gana el ministerio con este acontecimiento? ¿Qué influencia está destinado á ejercer este suceso en el desenlace ya próximo de nuestra presente situacion parlamentaria?»

Hé aqui las preguntas que todo el mundo se hacia ayer en los círculos políticos que todos los periódicos se harán mañana en la imprenta, y

que nada podrá resolver, sino el tiempo, de una manera completamente definitiva.

Si este acontecimiento hubiese tenido lugar hace tres meses, los cálculos y las conjeturas de la opinion habrian podido girar sobre algun fundamento. No es un misterio para nadie como el noble marques de Miraflores y aun algunas otras personas pensaban en política y sobre cuál era la conducta que creian debía seguirse en las circunstancias presentes de la España y de la Europa. Pero despues de esta fecha tenemos motivos para creer que las opiniones del ex-ministro de Estado se habian modificado sensiblemente y de un modo satisfactorio para los amantes sinceros del gobierno representativo y parlamentario en nuestra patria. Renunciamos por tanto á fijar hoy la causa determinante de la salida del señor marqués de Miraflores, de un ministerio que hacia mas de un año lo contaba entre sus miembros mas importantes. El tiempo, repetimos, lo aclarará. De todas suertes una cosa nos parece indicar esta modificacion: que se acerca, como ayer decíamos, el desenlace de nuestra crisis parlamentaria. Ya se convoquen las actuales córtes, como muchos esperan todavía, en un plazo cercano, ya se disuelva el presente Congreso, cosa que nosotros juzgamos mas probable, ya esté abandonado todo proyecto de reformas políticas, ya hayan resuelto los ministros someterlas, formuladas en proyectos de ley, al exámen de este ú otro parlamento, es lo natural creer, no habiendo otros motivos ostensibles y públicos de disentiimiento, y no sabiendo que la salud del marques de Miraflores haya sufrido nuevos deterioros, que sobre alguna ó algunas de estas cuestiones no haya habido completa unidad de miras en el consejo de ministros, y que esta haya sido la causa principal de la modificacion ministerial.»

Sigue la *Epoca* examinando lo que ha perdido y ganado el ministerio con la reciente modificacion y luego añade:

«La elevacion del Sr. Ordoñez al ministerio de la Gobernacion nos parece indicar ante todas cosas la proximidad de una elecciones. Otros, que recuerdan sus antecedentes, lazos políticos, sus simpatías, que noblemente nunca ha ocultado, sus sentimientos de conciliacion, creen lo contrario. El tiempo dirá tambien quienes se equivocan. Para nosotros el presidente del Consejo ha buscado en el gobernador de Madrid un ministro celoso, activo, hábil, incansable, en vísperas de una difícil contienda electoral.»

— El señor ministro de la Gobernacion salió el domingo para la Granja con el objeto de jurar su nuevo cargo en manos de S. M. Ayer regresó á esta córte, donde permanecerá, segun parece, pasando al Real Sitio en los días de despacho, ó cuando las necesidades del servicio lo exijan.

— Tenemos entendido que de un dia á otro debe aparecer en la *Gaceta* el decreto sobre el desestanco del tabaco.

*Moros en la costa.*— Toda la prensa andaluza, inclusa los diarios ministeriales, insisten en la necesidad de atender á nuestras posesiones de Africa, donde la osadía de los moros no deja de ser bastante frecuente. Reducidos estamos al estrecho recinto de nuestros fuertes y presidios; continúa debe ser en ella la vigilancia; á penas pasa un dia sin que los moros hagan una manifestacion hostil. Urgente es en su concepto, no solo recuperar el campo, sino los fuertes avanzados que antiguamente poseiamos, y necesario y hasta conveniente seria establecer un sistema con el cual fuésemos paulatinamente avanzando en aquellos territorios por medio de puntos for-

tificados, con que á mas de dar seguridad á nuestras plazas, fueran un medio de reconquistar los terrenos que tenemos perdidos en el Africa.

— El gabinete actual solo conserva ya en los ministerios que primitivamente ocuparan á los señores Bravo Murillo y Gonzalez Romero.

El ministerio del Estado ha tenido tres modificaciones, aunque solo haya sido ocupado por dos ministros.

En la Gobernacion ha habido tres ministros, los señores Arteta, Bertran de Lis y Ordoñez.

En Guerra ha habido cuatro: los generales conde de Mirasol, Lersuldi, Espeleta y Lara.

En Marina cuatro: los señores Bustillos, Armero, Doral y Ezpeleta.

En Fomento otros tres: los señores Negrete, Arteta y Reinoso.

— Una correspondencia de Lisboa describe en los siguientes términos la magnífica acogida que tuvieron en aquella córte SS. AA. RR. los señores duques de Montpensier.

«El dia 30 del mes pasado fondeó frente al muelle de Belen el vapor de guerra español *Isabel II* que conducia á SS. AA. los duques de Montpensier y sus augustas hijas. Las fortalezas de San Julian y San Lorenzo anunciaron con una salva de 21 cañonazos la entrada del vapor en la barra.

En el instante de echar anclas el buque se dirigieron á su bordo para cumplimentar á los ilustres viajeros el vizconde de Almeida Garret, ministro de Negocios extranjeros; el vizconde de Campaña, ayndante de órdenes de S. M. el rey; el ministro de S. M. C. á quien el gobierno portugués habia invitado para ir en su falúa; el mayor general de la armada, y el primer ayudante de inspector del arsenal.

Poco tiempo despues llegó en la galera Real, S. M. el rey, á quien S. A. el duque de Montpensier salió á recibir, y despues de dirigirse mutuamente los mas amigables cumplimientos, bajaron á la galera los duques seguidos de sus augustas hijas, los que acompañados del rey desembarcaron en el muelle de Belen, donde los esperaba S. M. la reina para conducirlos en seguida á su Real palacio de las Necesidades.

Lo mismo el duque de Montpensier que sus augustas hijas gozan de perfecta salud: sentimos no poder decir otro tanto de S. A. la Serma. infanta doña María Luisa Fernanda, que se encuentra algo indispuesta á consecuencia de su delicada situacion; sin embargo, esta indisposicion no ofrece el menor cuidado.»

— Tenemos algun motivo para creer que la causa determinante de la salida del marques de Miraflores no es la disolucion de las córtes, y que esta medida importantísima no está resuelta.

— El *Diario de Madrid* del 10, despues de publicar el Real nombramiento del Sr. Ordoñez, dice así:

«En su consecuencia, queda encargado del gobierno de la provincia, hasta resolucion de S. M., el Sr. D. Tomas Torresano, vice-presidente interino del Consejo provincial, y del despacho de la parte de Hacienda, el Sr. D. Rafael Heredia, administrador de contribuciones directas, segun lo prevenido para este caso en las órdenes vigentes. Madrid 7 de agosto de 1852.— Melchor Ordoñez.»

El Sr. Torresano, decano del Consejo provincial por ausencia del Sr. Mendivil, se halla encargado en efecto desde el domingo del gobierno civil.

— Por la vía los Estados-Unidos sabemos, que el general Flores, con la expedicion de su mando, se habia apoderado de Guayaquil. Siendo esta la poblacion mas importante de la República del

Ecuador, su posesion hace á Flores dueño del pais.

— En Palencia el temporal ha causado incalculables estragos. Toda la mies que habia en las eras se ha perdido, y de la que aun está en pié se sacará muy poco provecho, porque ó ha de segarse húmeda y se pudre ó seca y se desgrana. ¡Era lo único que faltaba á este pais, sobrado miserable con tres años de malas cosechas y peores precios!

La carretera de Santander á Palencia se habia roto cerca de Caldas, lo que prueba que el temporal ha sido general en aquella comarca. Seguian ingresando jóvenes en los conventos.

## BOLSA DE MADRID DEL 9 AGOSTO.

Títulos del 3 por 100 consolidado . . . . .	45 5/8
Títulos nuevos del 3 por 100 diferido . . . . .	22 3/4
Inscripciones de partícipes legos . . . . .	16 3/4
Partícipes convertibles á 3 p. 8 . . . . .	33
Cupones . . . . .	
Deuda amortizable de 1ª clase . . . . .	11
Dicha de 2ª clase . . . . .	5 1/2
Acciones de San Fernando á . . . . .	104 1/2
Id. del ferro-carril de Aranjuez . . . . .	80 d.
Seguros generales . . . . .	5 ps. p.

## Palma 14 de agosto.

### LOTERÍAS NACIONALES.

Números premiados del sorteo de 7 del actual.

Números.	Pesos fuertes.
9974 . . . . .	40
10255 . . . . .	40
10258 . . . . .	40
18021 . . . . .	40
23911 . . . . .	40
26509 . . . . .	40

Se espenden billetes de la del 21 del mismo á 96 reales vellon cada entero y 12 idem el octavo. Palma 15 de agosto de 1852.—Jaime Muntaner.

### BOLETIN RELIGIOSO.

*Santo del dia.*

SAN ROQUE, CONFESOR.

*Nació en Montpellier á tiempo que aquella ciudad pertenecia al reino de Mallorca. Abrazó la tercera regla de san Francisco, y estimulado por el fuego de la caridad pasó á Italia, en cuyo territorio libró á muchos pueblos de los estragos de la peste por medio de la señal de la cruz; por cuyo motivo es reconocido en casi toda Europa como á protector contra las enfermedades contagiosas.*

CULTOS SAGRADOS.

Mañana lúnes en Santa Catalina de Sena concluyen las cuarenta-horas, siendo la esposicion á las seis de la mañana, á las siete de la tarde habrá oracion mental con la estacion al Santísimo, y en seguida se reservará.

— En San Francisco de Asis se celebra la festividad de san Roque, patron de los terciarios del seráfico Patriarca, con nona y misa cantada á las diez, y sermou que dirá D. Andres Barceló presbítero.

AVISOS.

El sábado 14, yendo por las inmediaciones de la plaza de toros se estravió una bolsa de seda, color encarnado, con un cerrojito de plata, que contenia un papelito con tres durillos y algunas otras monedas sueltas: la persona que la haya encontrado y guste devolverla, sírvase acudir á esta imprenta donde darán razon de su dueño, quien gratificará el hallazgo con 50 reales vellon.